

# XXVII

# Jornadas Chilenas de Salud Pública

## • La medición de la condición socioeconómica en la investigación en salud en Chile

Fuentes G., Alejandra (1)

### Introducción

El estudio de las desigualdades en salud adquiere especial relevancia en un contexto de crecientes y persistentes inequidades sociales y económicas. Son fundamentales medidas adecuadas para entender la desigualdad y los mecanismos específicos a través de los cuales las circunstancias sociales afectan la salud. A pesar de la creciente importancia y prolífica investigación relacionando estatus socioeconómico y salud, no existe consenso en la literatura sobre su definición y medición. En Chile no existen antecedentes publicados de investigaciones dando cuenta de ello.

### Objetivos

Revisar críticamente la forma en que el estatus socioeconómico ha sido medido en la investigación sanitaria en Chile

Aportar a la discusión acerca de la importancia de la conceptualización y medición adecuadas para entender las desigualdades sociales en salud.

### Metodología

Se realizó una búsqueda a través del sistema ISI de los artículos publicados entre 1998-noviembre 2007 en la Revista Médica de Chile, conteniendo socioec\* o ingreso en título, resumen o palabras claves. En 39 artículos, que cumplieron los criterios de búsqueda, se analizó cómo se había medido la condición socioeconómica según el término y el indicador utilizados para su medición incluyendo el tipo y número; nivel de medición (individual o agregado) y variable resultado con la cual se asoció.

### Resultados

El término más usado en los artículos es el nivel socioeconómico, seguido de estrato, los cuales en varios casos se emplean en forma intercambiable (ambos suman 32 artículos).

Más allá del término usado, las categorías más empleadas para ordenar a los miembros de un grupo son alto, medio y bajo. En 16 artículos lo socioeconómico es la variable central o incluso única para intentar explicar el resultado, en tanto que en 14 es una de las variables en un modelo causal no explícito. Los artículos revisados varían ampliamente en la especificación de la medición del estatus socioeconómico. Sólo algunos definen explícitamente la variable socioeconómica, describen los posibles mecanismos de acción y justifican tanto su inclusión en el modelo como el uso de ciertos indicadores. Prácticamente la mitad de los artículos revisados utiliza un sólo indicador. La combinación de varios indicadores en un índice o escala es una opción elegida en un 25% de los casos. Además de las medidas tradicionales de educación e ingreso, los indicadores se basan en determinantes físico-espaciales tales como zona de residencia, o ubicación de establecimientos educacional o de salud. También se utilizan medidas de elementos sanitarios y condiciones de pobreza. Lo socioeconómico aparece relacionado con una gama amplia y diversa de variables resultado que incluyen casi todo el espectro de pérdida de la salud. No existen cambios importantes en el período analizado respecto del tipo de indicadores utilizados.

### Conclusiones

La medición del estatus socioeconómico en Chile refleja una preocupación por los elementos descriptivos más que por los mecanismos a través de los cuales la variable socioeconómica actúa sobre salud. Se aprecia una fuerte influencia del paradigma sanitario basado en el mejoramiento de condiciones materiales asociadas con la pobreza para mejorar la salud. Supone indicadores del estatus socioeconómico medidos a nivel ecológico como un subrogante de aquellos indicadores individuales. Se sugiere un uso anclado teóricamente, que considere los posibles mecanismos, especifique los elementos medidos, su nivel de agregación, y considere medidas validadas en Chile.

XXVII

# Jornadas Chilenas de Salud Pública



Universidad de Chile  
Facultad de Medicina  
Escuela de Salud Pública

## Palabras Clave

Socioeconómico, medición, desigualdades, estratificación.

(1) Estudiante Programa Doctorado Escuela de Salud Pública, Facultad de Medicina, Universidad de Chile. [amfuentes@med.uchile.cl](mailto:amfuentes@med.uchile.cl)

